

MÉMORIAL DU TRAVAIL FORCÉ DE LEIPZIG

Le Mémorial du travail forcé de Leipzig est soutenu par l'association « Erinnern an NS-Verbrechen in Leipzig e.V. ».

Vous pouvez soutenir notre travail en faisant un don sur le compte suivant :

Erinnern an NS-Verbrechen in Leipzig e.V.
Sparkasse Leipzig
BIC WELADE8LXX
IBAN DE22 8605 5592 1100 1609 96

L'association « Erinnern an NS-Verbrechen in Leipzig e.V. » est à but non lucratif. Nous vous fournirons volontiers une attestation de don.

Si vous souhaitez nous soutenir dans notre travail en tant que membre bienfaiteur de l'association, nous vous ferons parvenir de plus amples informations.



DONS

Le mémorial propose régulièrement des visites guidées publiques de l'exposition permanente et de l'ancien site de l'entreprise HASAG, ainsi que des circuits dans différents quartiers de Leipzig sur les traces du travail forcé nazi. Ces offres sont gratuites et accessibles sans inscription préalable.

Les visites guidées pour les groupes peuvent également être réservées à titre individuel moyennant une participation.

Le mémorial propose également pour les élèves et les jeunes des offres éducatives adaptées aux groupes cibles, tant au niveau du contenu que de la méthode.

Pour toute question ou demande de rendez-vous, veuillez envoyer un e-mail à : gedenkstaette@zwangsarbeit-in-leipzig.de



OFFRES DE FORMATION

Gedenkstätte für Zwangsarbeit Leipzig
Permoserstr. 15
04318 Leipzig

gedenkstaette@zwangsarbeit-in-leipzig.de
zwangsarbeit-in-leipzig.de
+49 341 235 20 75

@ [gedenkstaettefuerzwangsarbeit](#)
f [gedenkstaettefuerzwangsarbeit](#)

Heures d'ouverture

Du mardi au jeudi de 10h00 à 18h00
Vendredi et samedi de 11h00 à 17h00

Accès

Tramway 3 / Bus 90
Permoserstraße / Torgauer Straße

Entrée gratuite

Accessible en fauteuil roulant

Le fonctionnement du Mémorial du travail forcé de Leipzig est assuré par l'association « Erinnern an NS-Verbrechen in Leipzig e.V. » (Se souvenir des crimes nazis à Leipzig) et subventionné par le service culturel de la ville de Leipzig ainsi par la fondation des mémoriaux de Saxe (Stiftung Sächsische Gedenkstätten) sur la base du budget voté par les députés du parlement régional de Saxe.





UN CRIME NAZI VISIBLE PAR TOUS

Durant la Seconde Guerre mondiale, Leipzig était un site important pour l'armement et l'économie. Plus de 75 000 personnes venues de toute l'Europe y ont été contraintes au travail forcé. Elles furent employées dans tous les secteurs : dans les ménages privés en tant qu'aides ménagères, dans les services communaux comme les services municipaux et les transports de Leipzig, dans les petites entreprises, mais surtout dans les grandes usines d'armement.

Les travailleurs forcés étaient hébergés dans plus de 600 camps et logements collectifs. Il s'agissait en partie de grands baraquements, mais aussi d'usines, d'auberges, d'écoles, de théâtres et de locaux d'associations reconvertis en logements. De nombreux camps se trouvaient à proximité immédiate de la population urbaine. En outre, six camps extérieurs du camp de concentration de Buchenwald furent construits à Leipzig et dans ses environs à partir de 1943.

Le Mémorial du travail forcé de Leipzig se trouve sur le site historique du siège social de l'entreprise Hugo Schneider AG (HASAG). Pendant la Seconde Guerre mondiale, HASAG était la plus grande entreprise d'armement de Saxe et elle était considérée comme l'un des principaux bénéficiaires du travail forcé imposé par les nazis.

◀ Prisonniers de guerre soviétiques lors de travaux de déblaiement après une attaque aérienne devant le Königsbau sur l'Augustusplatz, 1943 (Archives municipales de Leipzig)

La carte numérique du mémorial recense plus de 700 lieux de travail forcé nazi dans la région de Leipzig.



Dans la seule usine HASAG de Leipzig, plus de 10 000 civils, prisonniers de guerre et détenus de camps de concentration, furent soumis au travail forcé entre 1939 et 1945. L'entreprise fabriquait surtout des armes et des bazookas pour le compte de la Wehrmacht.

HASAG possédait plusieurs usines dans le Reich allemand et reprit trois usines en Pologne occupée après le début de la guerre. À partir de l'été 1944, elle établit des camps de concentration extérieurs sur plusieurs sites de l'usine dans le territoire du Reich, camps qui dépendaient du camp de concentration de Buchenwald.

Le camp de concentration extérieur « HASAG Leipzig » se trouvait dans la partie nord du site de l'entreprise de Leipzig. Plus de 5 000 femmes et 700 hommes y étaient détenus.



Le mémorial, fondé en 2001, présente une exposition permanente sur l'histoire du travail forcé nazi à Leipzig et en particulier sur l'utilisation par l'entreprise d'armement HASAG de milliers de travailleurs forcés civils étrangers, de prisonniers de guerre et de détenus de camps de concentration.

Il rassemble des documents et des objets sur le thème du travail forcé sous le régime national-socialiste et effectue des recherches dans certains domaines. Le mémorial tient à disposition dans une bibliothèque de consultation des publications pertinentes à des fins de recherche et conseille les personnes intéressées dans leurs recherches.

Les documents ont trait en outre au sort des travailleurs forcés sous le régime national-socialiste et le mémorial est l'interlocuteur des anciens travailleurs forcés et de leurs familles.

La bibliothèque et les archives du mémorial peuvent être utilisées sur rendez-vous pendant les heures d'ouverture habituelles.

Vous pouvez vous informer sur les manifestations actuelles et nos offres de formation sur notre site Internet : www.zwangsarbeit-in-leipzig.de

Si vous souhaitez apporter des objets ou des documents pour compléter notre collection, n'hésitez pas à prendre contact avec nous.

◀ Travailleurs forcés lors de la fabrication de bazookas dans l'usine HASAG de Leipzig, 1943/44 (GfZL, Maria Caroli)